
勇担新时代教育重任 在创业路上奋力奔跑

“愚公精神”的传承
王鹏飞出生在王屋山延绵

的济源市，从小跟随爷爷奶奶
在山里长大。 带着儿时的向往
和对未知世界的好奇，他在高
一时开始创业。 在亲戚的帮助
下，成为一款红枣饮品的济源
市总代理。 利用课余时间做调
研、跑市场，将代理的红枣饮
品销售到了市内70多家超市，
年销售额达16万元。“商家大
都看不出我还是个15岁的高
中生，可能我长相老成吧”，王
鹏飞自我调侃道。 那一年，他
做出了超越年龄的尝试，也收
获了不一样的生活。

“留吉创业”的敢爱
红枣饮品生意一直做到高

三上半学期，王鹏飞并没有因
为做生意而耽误学习，他充分
利用好课上和课余时间，以优
异的成绩考入东北师范大学。
还是大一新生的王鹏飞开始
参加了一次创业大赛。 初次参
赛， 王鹏飞就成了团队负责
人，成员全是他的学长、学姐。
初出茅庐，他和团队就获得了
个人“职场战王”和团队“职场
战神”的称号。 大赛结束后，很
多参赛团队随之解散。 王鹏飞

却把团队成员召集起来，开始
“一起找项目赚钱”。

从餐饮到微商，再到O2O
项目，在创业起步时期，王鹏
飞和他的团队经历了种种考
验，也尝试、摸索了不少项目，
不过都没有什么进展，团队的
积极性严重受挫。

很快出现了转机，王鹏飞
结识了软实力管理系统创始
人姜丰田先生，和他一起创立

“新生代人才网”，做职前公益
培训。 最好时， 网站每天有
1000次的浏览量，累计注册用
户1万多人。 大二时，已有一定
创业实践的王鹏飞，结合自己
所学专业，注册成立了“吉林
省米迪尔文化传播有限责任
公司”。 公司从录制会议视频、
拍摄宣传片开始，到现在尝试
差异化运营，做路演服务的工
具提供商。 已经与鸿达电子、
大华天途、同仁堂药业、哈比
森林等百余家企事业单位成
功合作。 2015年，他被选为“全
球青年代表”，2016年成为“全
国大学生创业 英 雄 10强 ”，
2017年至今获得10余个国家
级创业赛事奖项。

王鹏飞面对自己热爱的
事业，总是全力以赴。 他喜欢
参加各类论坛、峰会和国家级

创业大赛。 通过这些途径，结
识有实战经验的人，学习如何
创业。 对于如何能从创业导师
那获得“真经”，他的秘诀是：

“电话打到导师烦你”。 他常常
和导师打电话聊1-2个小时，
不断学习、总结、内化提升。 他
还给自己规定，每个月都要去
北上广深出差，接触最前沿的
人才和市场信息。

都说梦想是注定孤独的
旅程， 路上少不了质疑和嘲
笑。 王鹏飞的创业梦也曾不被
看好，父亲不支持、老师不理
解、同学们嘲笑，甚至有人将
他的创业梦看成一个笑话。 不
仅是来自周围人的冷眼，现实
也不断给他打击， 微商失败、
考察项目被骗、 创意被盗用，
摸索前行的路上布满荆棘。

在公司遇到问题的时候，
王鹏飞也曾想过放弃，但是他
咬牙坚持了下来。 他笑称创业
是条“不归路”： 当你决定创
业，在面对质疑时，能否坚持
自己， 敢不敢说出自己的观
点，是很重要的。 不要怕失败，
年轻，有试错机会。“都说创业
很孤独，我却未曾觉得，长春
已经陪我走过6年创业路，随
着产业转型和营商环境优化，
我相信这座美丽的城市必将
焕发新生机。 ”王鹏飞讲。他在
自己的第二家乡———长春，用
自己最美的青春矢志不渝的
拼搏着。

“未来教育”的愿景
今年，正道智创响应联合

国开发计划署可持续发展目
标中“SDG4优质教育” 的倡
议，邀请了20余位教育专家研
讨论证，提出“迈思亿2049计
划”———目前5-18岁的学生到
建国100周年即2049年时，正
好是35-48岁， 是我们国家的
中坚力量，所以，未来30年的
教育至关重要。 我们决定发起
MSE2049计划，跟踪、培养、带

动数以亿计的德商高、思想独
立、有家国情怀、社会担当的
优秀建设者和社会主义接班
人。 ”

“迈思亿2049计划” 专家
团成员、东北师范大学王奇教
授说：“东北师大创业青年能
够提出迈思亿2049计划，我非
常高兴，这是年轻人的一种担
当。 迈思亿不仅仅是馆校企青
少年科学素养成长共同体，也
是心灵与人脑（德商）的科学
的高级智慧教育。 迈思亿教育
是现实的， 也是面向未来的；
是面向孩子们的，也是针对家
长的；是融合学校的、也是走
进家庭的； 是参与社会的、也
是协同政府的； 是个体的，也
是全民族的；是中国的也是世
界的。 是面向21世纪后半叶人
类自己、人类与地球和合共生
的教育智慧与实践。 ”

据悉 ，目前“MSE2049计
划”基于实践的科学精神教育
项目，已经与吉林省科技馆达
成合作， 在科技馆5楼设置了
近500平方米的未来教育学习
中心，每周公益接待中小学生
学习科技创新课程，提升青少
年科技素养。 正道智创实施

“迈思亿2049” 计划的主要举
措是围绕12项青少年素养能
力，联合各界创建MSE2049青
少年全人素养学习中心，最终
实现德智体美劳全人成长。

“一带一路”的机遇
在刚刚结束的第一届国

际无限想象生活发明竞赛暨
第五届无限想象“穿戴式”生
活发明竞赛颁奖盛典上，来自
长春市几所学校的参赛队伍
分别获得了总决赛最佳合作
特别奖、最佳创意特别奖和最
佳挑战特别奖。“这是我第一
次走出国门， 站在国际舞台
上，除了高强度的比赛，最难
忘的是异国他乡的认知与见
闻，还学会了独立生活，我们

会把这次难忘的经历转化为
努力学习的动力，不断的向科
学的高峰攀登，感谢金老师和
我的队友黄铂雄和丁子涵，共
同努力的荣誉最高尚。 ”来自
长春市参赛队的崔正阳如是
说。

这是王鹏飞联合吉林省
科技馆与韩国大邱科技馆开
展的国际青少年科技教育竞
赛暨交流活动取得的阶段性
成果。 吉林省科技馆刘静副馆
长表示：“通过国际互访，我们
看到了中韩双方对青少年科
技教育的执着和热情，我们科
技馆将继续围绕郝鹤馆长提
出的国际视野下看科学技术
发展的理念，解放思想，勇于
创新，通过努力实干让青少年
科技教育事业的发展迈上一
个新的台阶。 ”

吉大力旺实验小学的李
壮老师说：“这次韩国的比赛
交流办的特别成功，孩子们在
比赛中学到太多东西了，通过
他们自己的努力拿到了不错
的名次，眼界开阔了，还领略
了韩国的背景文化，我们学校
的家长希望以后能有更多这
样的国际交流机会。 ”

11月4日， 正在广州参加
2019亚太青年领导力与创新创
业论坛的王鹏飞在电话里告诉
记者：“中韩交流赢得学生、家
长和学校的认可， 这给了我们
很大信心， 正道智创将继续与
“一带一路” 沿线国家进行联
系， 组织青少年和教育工作者
进行互访， 培养学生国际视野
的同时， 去影响和改变教师的
创新教育理念， 为了提升学生
科学素养， 为了未来教育永不
停歇。 ”

如果有机会，王鹏飞还想带
着自己的团队和学生走得更远，
去多看看，多学学，让自己的眼
界放得更远。 在创业这条路上，
王鹏飞也会朝着终点奋力奔跑。

/吉林日报记者 林琦报道
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青年兴则国家兴，青年强则国家强。正道智创（长春）教育科技有限公司 CEO、吉林省米迪尔文化传播有限责任公司董事长王鹏飞，目前还是东北师范大学一名在读研究生，却已经成功创
办了两家公司，创业报国，践行“东师精神”，绘就最美青春底色。

王鹏飞在2019阿里巴巴诸神之战国际高峰论坛上推介项目

2018年 3月 28日，新浪网转
发《中国青年报》一篇署名评论文
章《作为北大学生，我为什么抗拒
“最帅双胞胎”》，引来众多网友围
观，引起社会高度关注。 笔者在搜
索引擎“北大最帅双胞胎” 的条
目，竟搜到包括“鲁豫有约”在内
的 19249条相关结果。 可见“最帅
双胞胎”从诞生成为网红以来，一
直红得发紫。 同日，搜狐网又推送
《95后美女大学生大凉山支教，第
10天干脆剪了光头》，指不定另一
个网红很快会占领非主流媒体。

据网上消息，苑子文、苑子豪
兄弟是来自河北廊坊的一对双胞
胎，曾是 170斤重的小胖墩，小时
候学习一般，被退到学前班。“没
有老师会觉得我们是能上北大清
华的苗子。 ”2012 年实现人生逆
袭，分别以 674 分、683 分的成绩
考入北京大学，成了“北大最帅双
胞胎”。苑氏兄弟将自己变身潮男
学霸的学习秘籍、 励志故事写成
了《愿我的世界总有你二分之

一》，销量突破 10万册。 2017年 5
月，苑氏兄弟在北大未名 BBS 上
被热炒，后被指滥用北大招牌，并
被批评在校无心学习成绩很差。

再来看看《95 后美女大凉山
支教， 第 10天干脆剪了光头》的
消息。 付一冉，1995年出生，山东
一名大四学生， 今年 3 月 8 日只
身一人来到四川大凉山山区支
教。“我也不知道谁给我的勇气来
到这里， 但是我知道小朋友们需
要我。 ”3月 17日，她义无反顾剪
去了自己的长发，理了一个光头，
彻底投身支教生活。“这样不仅可
以面对真实的自己， 更可以简单
省事，一心支教，而且头发还能再
长出来。 ”付一冉说，自己最终还
是要回到家乡， 但希望能带给孩
子们不一样的东西。 很多人留言
称她是“最美的付老师”。

关于“北大最帅双胞胎”是否
能够成立在世人的眼里， 对双胞
胎充满了太多的好奇。 也由于他
们生活中的相像、相似，演绎了许

多趣事， 人们即使素不相识也会
多看几眼，多打探逗上几句，而家
长也往往乐此不疲。 那么， 这对

“北大最帅双胞胎”是北大历史上
的第多少对， 或者说是目前在校
的多少对双胞胎之一？

不得不承认， 双胞胎是社会
“稀缺资源”， 且兄弟一同双双考
上一所顶尖名牌大学实属不易。
据查到的资料，只有 2009 年湖南
的邓景予、 邓景文双胞胎兄弟被
保送到北京大学， 其他双胞胎兄
弟一人进清华、 一人进北大的还
有那么两对。最近听儿子说，大连
23 中也曾经有过一对， 细了解，
23 中那对也是一人进清华、一人
进北大。第一个问题来了，如果说
史上一共有 N 对双胞胎可以比，
且不论他们到底帅不帅， 还说得
过去； 目前看和他们 PK 北大双
胞胎帅哥的只有湖南那一对。 就
像一场选美大赛， 其他选手都退
出了，只有三名选手争第一，再丑
的选手也不会低于季军的名次。

第二个问题，也是最重要的问题。
通常情况下， 选美都要有一个组
织，通过必要的形式。虽然我比较
闭塞，但到目前为止，我还没看到
有哪个单位或组织， 搞一个类似
“北大最帅双胞胎” 的评选或比
赛，没有经过评选，就凭某个人的
好恶武断地给出结论， 似乎有些
牵强，老百姓也不一定待见。因为
没得比，“北大史上最帅双胞胎”
感觉就是一个噱头，一个伪命题。

关于剃头与支教的必然联系
我非常敬佩美女大学生对自己下
死手、对自己狠的勇气。一个校花
级的美女， 只身一人来到四川大
凉山山区支教。 她义无反顾剪去
了自己的长发，还理了一个光头，
忽然想起上个世纪初清朝末年男
人的剪辫子。 女大学生支教的举
动值得赞许， 但不理光头就会影
响支教的决心和信心吗？ 多少有
点令人匪夷所思。从报道看，还不
是像花木兰或是祝英台一样女扮
男装， 担心受到异性的侵犯或歧

视； 或者那里根本没有打理秀发
的条件，理去了就可以简单省事。
大学生到底是真的考虑集中精力
多给大山里的孩子点知识， 还是
另有其他考虑，需要进一步考证。
但是， 因为没了长发就可以面对
真实的自己就颇有矫情甚至炒作
的嫌疑。 难道不理发之前美女是
个虚伪之人？ 难道美发掩盖了许
多不好的东西？ 难道一心一意去
支教都要把自己捯饬得无牵无
挂？按照传统的审美，这种牺牲精
神并非必需。况且，教师守则上对
这种极端打扮，似应明确禁止；山
里的孩子课前突然又见原来的老
师变成从少林来的光头女老师，
会不会被吓到以至于影响课堂秩
序也未可知。 难道这种对美的亵
渎和摧残， 就是她要给山里孩子

“不一样的东西”？ 看过上述两条
消息，真的不知道有的人、有的媒
体除了颜值、隐私、猎奇之外，还
有没有卖点可以兜售、定制？

（选自王永林著《浮事微观》）

警惕网红炒作兜售的灰色价值


